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畅游奥运

昨天是奥运会开赛第二天，谁能夺得首金，
中国能拿几块金牌……这些都让全国人民牵肠
挂肚。恰逢双休日，记者出去溜了一圈，发现这
个周末完全属于奥运。有票的乐滋滋去看比
赛，乘地铁的眼睛离不开液晶屏……平时习惯
了忙碌的京城人一切围着奥运在动。

随便走进北京哪家商场，哪儿在播奥运赛
事，哪儿眼睛就最多。电视机销售台前像影院
一样爆满，人群中不时有人叹息、有人扼腕、有
人高呼……“为什么不在家看？”面对记者的提
问，高小姐笑了，她说她是来买办公用品的，路
过这听到大家说夺金牌，她就被诱惑过来了。

出租车司机是最忙碌的，昨天记者乘坐的
出租车的哥蛮有办法，他手上有个奥运赛程表，
凡是涉及中国的他都用红笔标出，“你看，今天
的比赛我可一个都没耽误，关键时刻开到露天
大屏幕附近，看个结果，杜丽没拿到金牌，可惜，
但中国举重运动员长脸了，跳水更是解气……”

奥运开赛，乘坐地铁的北京市民们还是蛮幸
运的，因为地铁里的小液晶不停地播放着比赛信
息。昨天，记者乘坐地铁10号线再转5号线前往
大屯路附近的鸟巢，以往拥挤的车厢宽松了很
多，从5号线上车记者居然还找到了座位，一北京
市民开玩笑说：“这可是托奥运的福啊。”

刚刚迎来奥运盛会的第一个双休日，奥
运使他们的业余生活发生了改变，来去匆匆
的京城人的确很“奥运”。

本报北京专电 记者 刘超峰

北京：

这个周末很“奥运”

“公园”是城市中普普通通的场所，当“公
园”与“奥林匹克”结合，这个“公园”摇身会变
作神圣的殿堂。“心脏”是人体众多器官之一，
当“心脏”与“奥运会”结合，这个“心脏”转瞬
即成世界瞩目的中心。

2008年的8月，奥林匹克公园注定是世界
的焦点，因为这里有熊熊燃烧着主火炬的“鸟
巢”，有独具匠心设计的“水立方”，有国家体
育馆、射箭场、网球中心、击剑馆和曲棍球场，
还有奥运村、媒体村。奥林匹克公园容纳了
44%的奥运会比赛场馆和为奥运会服务的绝
大多数设施。

当然，想漫步于这个奥运会的“心脏”
并不是件容易的事，没有大会证件、比赛门
票或是公园门票，是不可能到达这里的。
昨天，本报奥运报道小组从可口可乐媒体
中心那里获取了 5 张宝贵的、并不对公众出
售的公园门票，才得以在奥林匹克公园畅

游一番。
从地铁 10 号线转乘 8 号线去奥林匹克

公园，需要经过严格的安全检查，除了打
火机等危险品禁带之外，我们自带的水杯
也被要求清空。这样严格的安检我们都
未经历过，但这又是可以理解的，为了举
办一届成功的奥运会，安保方面绝对是重
中之重，毕竟，我们要到达的是奥运会的

“心脏”。
从地铁 8号线出来，就是层峦叠翠、湖光

山色的奥林匹克公园中心区，这里不仅有展
现了顶尖科技与绿色环保理念的包括“鸟
巢”、“水立方”等奥运场馆，也有会展博览设
施、文化设施和商业服务设施，还有充满中国
古典文化韵味的特色建筑和设计细节，以及
为观众提供最大方便的交通场站和人文关怀
设施。

公园内到处是纵横交错的区内道路，其

中最为恢弘大气的就是从南到北贯穿中心区
的中轴大道。沿着这条中轴大道，能看到庆
典广场、文化广场、下沉花园、休闲花园、龙形
水系及两侧水岸、森林公园等区域。大道宽
60米，中间还有 11米宽度参照故宫中轴的铺
装形式，总长3.6公里的大道完美体现了从传
统到现代的文化延续。

来到奥林匹克公园，少不了要提及“鸟
巢”和“水立方”，两天前举行的奥运会开幕式
在这里几乎看不到任何痕迹，只是在“鸟巢”
北侧上方，主火炬正燃烧着从希腊采集来的
火焰。而在“鸟巢”西边与中轴大道隔道相望
的“水立方”，此时正进行着女子跳水双人三
米板决赛，令人意外的是，“水立方”外的平静
丝毫显现不出这里正在进行一场奥运会的决
赛。

商业服务设施在这里生意可谓火爆，20
元人民币的盒饭颇有供不应求的感觉，这里

的许多外国游客食起中餐来也是津津有味，
也许，他们的肚子确实是太饿了。

我们准备离开时，在地铁的入口处看到
了特色十足的下沉花园。下沉9米的花园，是
充满浓郁中国特色的庭院入口，长达700米的
下沉花园空间由 7个庭院串联而成。这些庭
院有的庄严隆重，有的紧凑生动，还有的充满
诙谐生趣，展现的是既古老又现代的梦幻世
界。

畅游的感觉是美妙的，只是若干天没有
降雨的北京，在我们将要离开奥林匹克公园
时大雨突然倾盆而下，而眼前“鸟巢”上方的
主火炬的圣火，正在风雨中接受洗礼，飘忽摇
摆的火焰仿佛在对我们说：“没问题，放心
吧！”

奥林匹克乐章已谱下了东方风韵的序
曲，渐次高旋的交响侧耳可闻。
本报北京专电 记者 王文捷 文 李利强 图

梦幻、晶莹的国家游泳中
心水立方一直是北京奥运会的
招牌比赛场馆，昨日下午在水
立方举行的北京奥运会女子双
人3米板决赛由于有郭晶晶和
吴敏霞的参加，更是牵动了无
数观众的心。既然无缘在水立
方内亲眼目睹整个比赛，在水
立方外的大屏幕看直播，也就
成了跳水迷的首选。

“快来，这边还有空位！”在
一面大屏幕前，一位游客在大
声招呼他的同伴，而此时的屏
幕前，已经聚满了肤色、年龄各
异的观众，或坐或站，目光却都
紧紧盯着大屏幕。随着中国队
晶霞组合出场、起跳、入水，她
们的顺利发挥使中国队离金牌
的距离越来越近，每报出一个
中国队的高分，大家都不约而
同地欢呼鼓掌起来。“中国队，

good！”在众多观众中，一名外
国游客的呼声显得尤为突出。
询问之下，这位来自新西兰的
观众和记者聊起了天，她告诉
记者，自己很喜欢看郭晶晶的
比赛，而她此次来中国的主要
目的，除了观看新西兰在游泳
和皮划艇项目的比赛，还要感
受充满活力的现代中国。

当中国队夺金已无任何
悬念，人群中再次爆发出欢呼
声。一位年轻小伙子兴奋地
告诉记者，为了和中国队距离
更近，他特意来到水立方和大
家一起观看比赛，“虽然没有
比赛门票，但我想也可以在水
立方外和大家一起见证中国
队的胜利，和大家一起为中国
队加油！”

本报北京专电 记者 左丽
慧 文 李利强 图

奥琳：太开心了！咱们中国军团在昨天的
奥运赛场上摘金夺银，刮起了雄壮的“中国风”。

皮亚：嗯！咱们中国健儿真是好样的！
我为他们骄傲！不过，我觉得这些健儿中最
有特点还是中国男子游泳选手张琳。

奥琳：那么多拿金牌的运动员不说，你咋
单说张琳呢？

皮亚：我看你啊，就是典型的拜“金”主
义！张琳虽然获得的是奥运会男子400米自
由泳的银牌，但这可是我们男子游泳选手第
一次在奥运会上获得奖牌啊！

奥琳：在我印象中，中国游泳军团一直都是
“阴盛阳衰”，北京奥运会咋就突然“爆发”了呢？

皮亚：呵呵，张琳的“爆发”可不是瞬间
的，在他的身后可有“高人”指点呢，澳大利亚
著名教练丹尼斯就是那个“高人”。

奥琳：中国游泳队也聘请“洋教头”了？
皮亚：是的，而且这个“洋教头”很有水平，

他带张琳有5个月时间了，他能在这么短的时
间里，让张琳进步神速，你说他的水平高不高？

奥琳：高，实在是高啊！我觉得张琳的成
功应该给中国游泳队一个很好的借鉴，中国
游泳应该“请进来”，也应该走出去。

皮亚：你说得没错。我看一个名叫“桐城
一派”的新浪网友点评得就很好，他说：张琳
获得银牌并不意味着中国男子游泳的春天已
经到来，但是从张琳成功的身上，我们应该得
到一些启发，比如请有经验的外教来中国指
导，或者派优秀的选手去国外训练、比赛。中
国男子游泳选手并不缺乏天才，缺少的是世
界先进的训练手段和方法，相信中国男子游
泳在不久的将来会在世界泳坛迅速崛起。

奥琳：呵呵，我也相信中国水军一定会
甩掉“阴盛阳衰”的帽子，只要我们“请”

“走”同步，
重 现 中 国
游 泳 的 辉
煌 指 日 可
待。

中国游泳
“请”“走”应同步

奥运女足赛第二场对阵加拿大，顶替主
力韩端出场的我省小将娄佳慧全场表现相当
出色，在第 88分钟，因加拿大队员凶狠的铲
抢倒地不起，最后被队友换下。小娄的伤病
如何，是否会影响剩余奥运比赛，昨天，记者
电话采访了这位河南姑娘。

接到记者的电话，小娄兴奋地告诉记者：
“没问题了，小组最后一场完全可以登场，不
过还要看端姐的伤病恢复程度，我已经做好
了两手准备，随时听后商指导的调遣。”

谈到上轮比赛的首发，娄佳慧还是有点
激动：“赛前打死我也想不到会是我首发呀，
队里那么多人都能打前锋，就数我最小咋能
轮到我。下午开会的时候突然说让我首发，
我自己真的没有想到，太意外了。”

出场亮相表现得到教练和球迷的认可，
娄佳慧说：“教练赛前特意告诉我别紧张，打
这比赛就跟平时一样，上去多跑动，打出自己
的特点就行了，我觉得自己在这方面做得还
行。生平第一次打这么重大的比赛，几乎都
要喘不上气来。”

谈到自己的表现，娄佳慧来了个五五开，
“上半场还可以，下半场体力不行了，感觉发
挥得不够好。他们下半场对我也改变了防守
战术，不再让我拿球，都是抢身前搞破坏。”

对于小组的最后一场比赛，娄佳慧还是
充满了希望，她说：“只要让我上场，我定会全
力以赴，在我心底始终埋着一个愿望，能在奥
运会上进球，那是多么开心的喜事啊。”

本报北京专电 记者 刘超峰

娄佳慧：

伤病不会影响比赛

8月 8日晚举行的北京奥运会开
幕式让全球观众享受了一次令人叹
服的文化盛宴，来自鄂尔多斯大草原
的蒙古族姑娘玲花和湘南酷哥曾毅
组成的人气组合“凤凰传奇”也像观
看一年一度的春晚那样，早早守候在
电视机前。他们演唱的奥运歌曲《相
约北京》流传在北京的每一个角落。

通过介绍记者找到凤凰传奇组
合，当问
及《相约
北京》的
创 作 及
演 唱 情
况，草原

姑娘玲花爽直地笑了：“怎么这几天
媒体采访全都要问《相约北京》啊？”
玲花介绍，去年在出第二张专辑《吉
祥如意》时，考虑到 2008 是全世界都
关注的中国奥运年，就特意从 400 多
首歌曲中挑选出了专门为迎接奥运
会而创作的歌曲《相约北京》，放到第
二张专辑中，而这张专辑在发片百日
内，销量已经达到30万张。

“很多听众也听出来我们凤凰传
奇就是民族与时尚的结合，《相约北
京》虽然是首奥运歌曲，但它太符合
我们‘凤凰’的风格了。”曾毅笑着告
诉记者，相比凤凰传奇的成名曲，如

《月亮之上》《自由飞翔》等高难度歌

曲，《相约北京》更大气，也更难唱。
“作为歌手，我们很愿意挑战自我、突
破自我，《相约北京》把民族和时尚相
结合，又有很强的节奏和现代感，看
到大家这么喜欢，能为奥运效力真的
是很荣幸。”

看到开幕式上刘欢和布莱曼的
精彩演唱，玲花表示自己非常敬重刘
欢，也很羡慕他能站到奥运舞台上为
全球40亿观众歌唱。

“我最想看的就是乒乓球，还有
刘翔的比赛，我希望刘翔能再次打破
世界纪录。”说到观看比赛，玲花兴奋
地说，“我祝福所有参赛的中国队
员！” 本报北京专电 记者 左丽慧

用民族的旋律歌唱奥运

《百家讲坛》名嘴王立群对体
育很感兴趣，曾参加了奥运圣火在
开封的传递。昨晚 8点，记者拨通
了他的电话，王立群正在北京为

《百家讲坛》录制作准备，和我们绝
大多数人一样，他是通过电视屏幕
在关注着奥运比赛和中国健儿，在
诸多运动员中，王立群特爱刘翔。

王立群即兴评点了两天来的比
赛：“郭晶晶和吴敏霞这对梦幻组合
太完美了，在女子双人三米跳板这
个项目上，她们的优势非常明显，赢
得很漂亮，我们的年轻运动员很优
秀。”

“冲首金的杜丽迫于巨大的心

理压力，在竞争激烈的射击场上失
利，在接受采访时她的一句话感动
了我：我尽力了。胜败乃兵家常事，
谁都不是常胜将军，我们应该用平
常心来看待，运动员成功了我们表
示祝贺，失利了也表示理解，毕竟，
成功者面对的是鲜花掌声，失利者
则承受更大的压力，最重要的是尽
力。在这个国际大赛场，成功者是
极少数。”

王立群还调侃似的表示，自己
现在就住在中央电视台影视之家，
五棵松那儿，和晚上男篮的比赛场
馆只有一步之遥。“推开窗，我能看
到场馆内的大屏幕，我也很想去看

这 场 中 国
队 与 美 国
梦 八 的 对
决，去看看
姚明，可惜我没有票。”王立群笑
说，明天一早还要去录节目。

王立群：河南大学文学院教
授、博士生导师。央视《百家讲坛》
栏目主讲人之一，出版了《王立群
读〈史记〉》系列图书。

王立群：
我离男篮赛场一步之遥

本报记者 李 颖

水立方外看“晶霞”

“心脏”“心脏”

奥运茗品茗品


